

und Nutzbarkeit der Reise.

nicht die schlimmsten: In einem Moment hat man mit solcher eine lange Distance abgemessen.

Nichts ist angenehmers als die Land-Charten auf der Reise zu consultiren, weil man darbey allerhand Remarquen machen kan; doch muß man die Charten erst in dem Lande nicht kaufen, in welches man gehet, denn man trifft öfters in den grösssten Städten solche nicht an, sondern man muß sich zu Hause mit solchen versehen, und deren von verschiedenen Autoribus mitnehmen, weil es öfters geschiehet, daß diejenigen, die man am wenigsten ästimiret, die besten seyn. Man lasse sich auch runde Stücke machen, um die Charten darauf zu rollen. Wolte man sich ein Particulier-Memorial machen, und alle diejenigen Fehler, so man auf der Charte befünde, darauf notiren, und hernach denjenigen, so die Charten machen, Nachricht davon geben, wir würden bald accurate Charten erlangen.

Von Perspectiven muß man unterschiedliche Arten haben, theils solche, mit welchen man weit in die Ferne sehen, theils aber auch solche, mit denen man allerhand in der Nähe,

als Inscriptiones,

Statuen,

Schildereyen

B 2

oder